# ENCUENTRO NACIONAL DE MUJERES

Buenos Aires, 23, 24 y 25 de mayo de 1986

- A/ ORIGENES
- B. ORGANIZACION
- 6. DESARROLLO
- D. CONCLUSIONES
- E. REFLEXIONES FINALES
- F. APENDICE CON EL TEMARIO DEL ENCUENTRO

# ENCUENTRO NACIONAL DE MUJERES

# Casilla de Correo 5010 - Correo Central - Capital Federal

#### MISION PROMOTORA:

ia Aguero v Amar ana Azara ía Celia Bidon-Chanal nabella Blejer ela Boitano ario Busacchio alia Cánovas iana Carrasco y Casas Cola Arena el Susana Díaz ia Fernández a Fontana ta A. Fontenla ana Gamba ora Gevenini da Gonzalez ciela Guiñazú a Henault a Iscaro ys Karlem López Cornejo da Luna a Nélida Otero garita Paredes el Perevra tra Pérez Roa ia Luján Piñeyro na Pontigia ía Dolores Robles xiz Rodríguez Ivusich ia José Rouco Pérez am Saettone Saralegui lde Scaletzky a Tchalidy a Cristina Tempini Torres

ha Valle Vidal

a Maris Vilella

ha G. Villafañe

# SITUACION ACTUAL DE LAS MUJERES EN ARGENTINA Y ESTRATEGIAS PARA EL CAMBIO

### IDENTIDAD

Qué es ser mujer?: hay características esenciales?; hay una sensibilidad femenina?; hay una psicología femenina?; hay una inteligencia femenina? Desmitificación de los roles tradicionales. Libre elección de la maternidad. Anticoncepción. Aborto. Esterilización.

### MUJER Y VIOLENCIA

Violencia doméstica: golpes, presiones psicológicas, abusos sexuales a niñas, etc.
Violencia institucional.
Violencia callejera.
Violación.
Otras formas de violencia.

### MUJER Y SALUD

Abusos en el trato médico asistencial del cuerpo de la mujer. Influencia de los prejuicios y de la situación socio-económica y cultural en la salud mental de las mujeres. Tratamiento de las enfermedades genitales. Es la mujer agente de salud (?)

#### MUJER Y EDUCACION

Educación pública en todos los niveles. Revisión de textos y programas. Educación sexual.

Capacitación técnica y profesional.

Inclusión en programas educativos de materias específicas sobre les problemas de las mujeres.

Educación para la salud.

# MUJER Y PARTICIPACION

- A) Exclusión de las mujeres en puestos de conducción en partidos políticos, sindicatos, movimientos sociales, gobierno, iglesias.

  Participación y compromiso con las organizaciones.

  Estrategias en las luchas internas por espacios de poder.

  Incentivar la solidaridad para apoyos pluralistas a reivindicaciones femeninas sectoriales.
- B) Organizaciones autónomas de mujeres:
  - 1) Madres de Plaza de Mayo.
  - 2) Organizaciones profesionales.
  - 3) Feministas.
  - 4) Amas de casa.
  - 5) Ligas de madres.

# ENCUENTRO NACIONAL DE MUJERES

# Casilla de Correo 5010 - Correo Central - Capital Federal

#### MISION PROMOTORA:

ia Agüero

y Amar ana Azara ría Celia Bidon-Chanal nabella Bleier gela Boitano sario Busacchio alia Cánovas riana Carrasco ly Casas Cola Arena el Susana Díaz ia Fernández ra Fontana ta A. Fontenla ana Gamba ora Gevenini ida Gonzalez ciela Guiñazú ta Henault ia Iscaro cys Karlem a López Cornejo da Luna a Nélida Otero garita Paredes el Pereyra tra Pérez Roa ía Luján Piñeyro ana Pontigia ía Dolores Robles triz Rodríguez Ivusich ia José Rouco Pérez iam Saettone Saralegui ilde Scaletzky a Tchalidy ia Cristina Tempini Torres tha Valle a Vidal a Maris Vilella

tha G. Villafañe

## MUJER: AISLAMIENTO Y COMUNICACION

Cuáles son las causas del aislamiento?. Situación de las amas de casa. La trabajadora asalariada. La profesional. La artista. La política. Las mujeres transgresoras y la formación de nuevos modelos. Organización y solidaridad.

### LA MUJER Y SU SEXUALIDAD

La mujer y el derecho a su cuerpo. Educación sexual.

Derecho al goce.

Heterosexualidad. Homosexualidad. Autoerotismo. La doble moral sexual.

## UTILIZACION DEL CUERPO DE LA MUJER

Pornografía. Prostitución.

### MUJER Y TRABAJO

Trabajo doméstico.
Trabajo asalariado.
La doble jornada.
La trabajadora indígena.
Trabajadoras rurales.
Trabajadoras artesanales.
Trabajadoras domiciliarias.
Trabajadoras de servicio doméstico.

Discriminación en todos los niveles: jerárquico, salarial y de oportunidades.

Calificación y recalificación de las trabajadoras.

Sindicalización: participación y compromiso dentro de las organizaciones. Revisión y actualización de la legislación laboral. Ej.: licencia por paternidad.

# MUJER Y FAMILIA

Familia tradicional y nuevos modelos de familias.

Redefinición de roles dentro de la familia.

Función social de la maternidad.

La mujer cabeza de familia.

La madre soltera. La madre menor de edad.

La mujer sola.

Apoyaturas sociales: jardines maternales zonales, lavanderías públicas, comedores, etc.-

Divorcio. Ley de alimentos. Adulterio. Adopción.

#### MEDIOS DE COMUNICACION

Mensajes que recibe la mujer, que refuerzan sus condicionamientos. Publicidad. Entretenimientos. Comunicación, Utilización para la educación.

# MUJER Y TIEMPO LIBRE

Deportes. Actividad lúdica de las mujeres. Las vacaciones familiares.

#### A. ORIGENES

En la Argentina y específicamente en Buenos Aires y todos los centros urbanos, existen muchas organizaciones femeninas y feministas. Esa cantidad y la lógica diversidad de las mismas, explica las múltiples ideologías y los diferentes sectores que representan. No es extraño, entonces, que las luchas por las reivindicaciones carezcan de la homogeneidad necesaria para constituir un frente sólido y efectivo.

Los efectos se ven en la irrelevante presencia femenina en los cargos de conducción de las organizaciones políticas o sindicales, en las instituciones de gobierno y en los diferentes estamentos sociales. Se ve también en la dificultad para unificar esfuerzos en torno a proyectos de leyes de decisiva importancia en la vida de las mujeres.

A pesar de que, quienes estamos comprometidas con la causa de la promoción de la mujer tenemos conciencia de esa reàlidad, se producen, de pronto, hechos que aun nos impactan y aguijonean nuestro espíritu de lucha. Eso sucedió cuando la opinión pública conoció, a mediados del año pasado, las listas de candidatos a Diputados Nacionales (en algunos casos ligisladores provinciales y concejales municipales), que los distintos partidos presentaban para las elecciones de renovación partital de los cuerpos legislativos. La presencia de mujeres, muy pocas, en puestos con escasas posibilidades electorales, fue otra expresión del relegamiento a que son sometidas las militantes de los partidos políticos

En una reunión realizada en el C.E.M., para evaluar los resultados de la Conferencia de Nairobi, analizamos el tema y nos conminamos a constituir un frente de lucha prescindente de nuestras ideologías y de nuestro compromiso en la coyuntura nacional. Convocamos a representantes de diferentes partidos políticos, de distintas ramas de actividad, profesionales, amas de casa, estudiantes, activistas sindicales. Así, producto de nuestra rebelión y acunado por voluntades multi/ideológicas y plurisectoriales, nación el ENCUENTRO NACIONAL DE MUJERES.

## B. ORGANIZACION

Fue decisión unánime de las organizadoras, trabajar sin una estructura de mando. Desafiando las dificultades de realización que genera el estado deliberativo, sólo se distribuyeron funciones den Comisiones de Trabajo que sesionaban independientemente. Una vez por semana se reunían en un Plenario General abierto al que iban incorporándose libremente las mujeres que quisieran.

Así, el ENCUENTRO NACIONAL DE MUJERES se nutrió de mujeres autoconvocadas que constituían:

- I . un Plenario General que era resolutivo
- II . cuatro Comisiones de Trabajo:
  - a) de <u>Diseño</u> responsable de la organización interna del ENCUENTRO: su perfil, el Temario, el desenvolvimiento de los tres días de desarro-
  - b) de Relaciones Generales que comprendía coordinación de comunicaciones con el interior y resolución de los aspectos prácticos de la con
    currencia de compañeras que residían fuera del egido urbano o suburbano de la Capital Federal: alojamientos en hoteles sindicales, necesidades alimentarias, etc.
  - c) de <u>Prensa</u> que debía lograr la difusión y coordinarla en todos los medios gráficos, escritos y televisados de la Capital y del interior del país.
  - d) de <u>Finanzas</u> encargada de todos los milagros necesarios para organizar un ENCUENTRO NACIONAL DE MUJERES, sin auspicios, independiente y dispuesto a que ninguna mujer por razones econômicas quedara marginada del acontecimiento.

Es innecesario explicar que las comisiones no trabajaron en compartimentos las estancos, y que cada una de las organizadoras mas/que se sumaron, permanentemente saltaron de sus respectivas responsabilidades para aportar cuanto pudieran. Además, cada Comisión se subdividió en diferentes grupos de trabajo para organizar fiestas, rifas, gestionar materiales y servicios de apoyatura, concretar trámites necesarios.

El Plenario General fue siempre la caja de resonancia, y era un hecho permanente que un grupo de mujeres recien incorporadas, conformaran una reunic aparte para "ponerse al día" antes de sumarse al Plenario. Así llegamos al viernes 23 de mayo, un día en el que había dos actos públicos organizados por los dos partidos políticos mayoritarios, una huelga de taxis y una restricción del transporte público en la zona céntrica de la ciudad.

#### C. DESARROLLO DEL ENCUENTRO

El Temario (que se incluye) permitía organizar los Talleres de Trabajo elegidos por las organizadoras, pero en las cartas que enviamos comunicando la
realización del ENCUENTRO, especificábamos que se podían introducir modificaciones e incorporar nuevos Talleres no previstos. Sólo que para simplificar la organización, establecíamos que los Talleres Nuevos debían contar con
un mínimo de diez inscriptas.

Cada Taller debía tener una Coordinadora y su suplente que habían sido designadas por las convocantes. Esa Coordinadora debía promover el debate sobre el tema del Taller, estimular la participación, aceptar los trabajos escritos que se hubieran presentado. Las integrantes del Taller, a su vez, debían nombrar una Secretaria de Actas y una Relatora que leería una síntesis de lo debatido y conclusiones si las hubiera, en la Sesión de Clausura del ENCUENTRO

El Programa de Trabajo comprendía la tarde del viernes, todo el sábado y el domingo hasta que se terminara de leer el trabajo de los Talleres. Podríamos adjetivar para reflejar nuestra emoción por el éxito del ENCUENTRO, pero bastará decir que hubo mas de 900 inscriptas, que el viernes 23, tan poco propicio, hubo mas de 12<sup>00</sup> asistentes al acto de apertura y un número similar concurrió al acto de clausura; que se vivió un clima de trabajo muy intenso y que vimos trabajadoras del interior del país y del conumbano con niñitos, algunos de pecho, jóvenes embarazdas, mujeres mayores, profesionales del mas alto nivel y adolescentes. Hubo delegadas indígenas y todas las provincias tuvieron su portavoz.

El Taller de Participación fue del mas concurrido y hubo necesidad de dividirlo en varios grupos. El Taller de Trabajo fue muy representativo y el de Familia generó grandes discusiones. Entre los talleres no previstos, el de la la Tercera Edad fue un modelo de entusiasmo, el de/Mujer y el Dinero un

foro inesperado, el de la Mujer y la Iglesia una polémica revolucionaria y el de Mujer adolescente y Embarazo una sorpresiva sentido de la realidad. Merece un comentario especial el Taller de Audiovisuales que funcionó ininterrumpidamente hasta el domingo a mediodía y tuvo permanente y muy entusiasta público.

#### D. CONCLUSIONES

Es difícil resumir sin un estudio muy profundo que no ha habido tiempo de efectuar, el contenido de 68 hojas escritas de los dos lados, algunas con anotaciones marginales y tachaduras. La premura con que hubo que redactar la síntesis de las discusiones y las conclusiones impidieron un trabajo ordenado, prolijo y sistematizado. Sobre esa realidad, extractamos.

- . Hubo consenso en el criterio de que el próximo ENCUENTRO, el año próximo se realice en el interior del país. Tras una intensa puja entre Córdoba y Mendoza que querían ser sede, se resolvió que Córdoba organizaría el ENCUENTRO NACIONAL DE LA MUJER /87.
- . Hubo unanimidad en los talleres que discutieron temas afines, de la necesidad de:
  - a) concientizar y promover acciones que concreten el principio de No discriminación para la mujer
  - b) pedir la reglamentación de la ley de Jardines Maternales Zonales
  - c) Exigir que la militancia de la mujer se vea reflejada en su integración en las estructuras partidarias y en los cuadros orgánicos de los sindicatos
  - d) invitar a las mujeres a apoyar públicamente las leyes que benefician a la familia y a la mujer
    - e)basar la tarea en la solidaridad mutua, participación colectiva y organización de abajo hacia arriba
- . En general hubo consenso sobre varios temas que, propuestos por un taller concitaron el aplauso del plenario de clausura
  - a) propiciar que la ley de divorcio se sancione en este año 1986
  - b) sostener que la Patria Potestad debe ser indistinta para los casos de matrimonios estables, pero en aquellos que están separados legalmente deberá ser ejercida por quien detente la tenencia.